
«Чтобы 
«Ленфильм» 
остался 
кинофабрикой»
Новый директор киностудии 
Надежда Андрющенко рассказала 
о выходе компании из кризиса, 
о картинах, работа над которыми 
подходит к концу, и о кузнице кадров 
для молодых кинематографистов.
→ стр. 12-13

  ДМИТРИЙ ФУФАЕВ

ЛАРИСА КАНУННИКОВА ДВАДЦАТЬ ЛЕТ СОЗДАВАЛА ГОРОДСКИЕ 
ПРОСТРАНСТВА. ПОКИДАЯ ДОЛЖНОСТЬ, ОНА ПОДВЕЛА ИТОГИ 
СВОЕЙ РАБОТЫ. → стр. 9
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…КРАСНОГВАРДЕЙСКИЙ –
ЛИДЕР БЛАГОУСТРОЙСТВА…

  > Сегодня Красногвардейский район стремительно 
развивается и является одним из ли деров по реализации 
проектов благоустройства. Об этом сообщил губернатор 
Александр Беглов, поздравляя район с 52-летием со дня 
образования. Глава города напомнил, что в 2025 году 
здесь благоустроят Бестужевский сад и сад Милосердия.

…РАЙОН ПОЛУЧИТ НОВЫЕ 
ШКОЛЫ И ДЕТСАДЫ…

  > В 2025 году в Красносельском районе планируется 
завершить строительство трех школ и двух детских 
садов, корпуса детской городской больницы № 1, 
подстанции скорой помощи и стадиона на Петергоф-
ском шоссе. Об этом рассказал губернатор Александр 
Беглов, поздравляя район с 52-летием.

ТИРАЖ ГАЗЕТЫ 150 000 ЭКЗЕМПЛЯРОВ

Обозначения в газете:

 АВТОР ТЕКСТА       АВТОР ГРАФИКИ       
  АВТОР ФОТО         ИЗОБРАЖЕНИЕ ИЗ ФОТОБАНКА

Учреждения культуры
• Филиал ФКП «Росгосцирк» 

«Большой 
Санкт-Петербургский 
государственный цирк»

• СПб ГБУК «Камерный 
музыкальный театр
«Санктъ-Петербургъ Опера»

• СПб ГБУК «Петербург-
концерт»

• Ленинградский зоопарк
• Кинотеатр «Аврора»
• Государственный музей 

политической истории 
России

• Санкт-Петербургский союз 
художников

• Центральный выставочный 
зал «Манеж»

Некоммерческие 
организации
• АНО «Остров фортов»

Библиотеки
• ФГБУ «Президентская 

библиотека 
им. Б. Н. Ельцина»

• СПб ГБУК «ЦГПБ 
им. В. В. Маяковского»

Медицинские учреждения
• ГБУ СПб НИИ СП 

им. И. И. Джанелидзе
• СПб ГБУЗ «Клиническая 

больница Святителя Луки»

Учреждения образования
• ФГБОУ ВО

«Санкт-Петербургский 
государственный 
педиатрический 
медицинский университет»

Спортивные организации
• РОО «Спортивная 

федерация бокса 
Санкт-Петербурга»

• ПФК «Кристалл»
• ХК «Динамо 

Санкт-Петербург»

СМИ
• АО «Радио «Зенит»

Учреждения, связанные 
с маркетингом и рекламой
• СПб ГБУ «Конгрессно-

выставочное бюро»
• СРО «Ассоциация 

маркетинговой индустрии 
«Рекламный Совет»

Другие организации
• Россотрудничество
• СПб ГКУ 

«Многофункциональный 
центр предоставления 
государственных 
и муниципальных услуг»

• Архивный комитет
Санкт-Петербурга

• СПб ГКУ 
«Санкт-Петербургский
Дом национальностей»

• АО «Почта России»
• АО «Торговая фирма 

«Санкт-Петербургский Дом 
книги»

• Филиал фонда 
«Защитники Отечества» 
в Санкт-Петербурге

• Общероссийское 
общественное движение 
«Бессмертный полк 
России»

Светлана Лаврецова
директор 
Санкт-Петербургского 
ГБУК «Театр юных зрителей 
им. А. А. Брянцева»

Леонид Алексеев
дизайнер, преподаватель 
Санкт-Петербургского 
филиала ФГАОУ 
ВО «Национальный 
исследовательский 
университет «Высшая школа 
экономики»

Андрей Афанасьев
генеральный директор 
группы компаний 
«РОСОХРАНА»

Александр Громов
председатель ДОСААФ 
России Санкт-Петербурга 
и Ленинградской области

Кирилл Дьяковский
генеральный директор 
АО «Третий парк»

Юрий Журавлев
директор Ленинградского 
зоопарка

Дмитрий Иванов
ректор Санкт-Петербургского 
государственного 
педиатрического 
медицинского университета

Инна Карпушина
заместитель руководителя 
администрации губернатора 
Санкт-Петербурга – 
начальник Управления 
информации

Павел Кейв
генеральный 
директор компании 
«Омоикири Рус»

Елена Кириленко
общественный 
деятель

Денис Минкин
директор 
Санкт-Петербургского 
ГУП «Горэлектротранс»

Евгений Панкевич
председатель 
Комитета по развитию 
туризма Санкт-Петербурга

Михаил Рахлин
президент 
Санкт-Петербургской 
РОО «Клуб Дзюдо 
Турбостроитель»

Павел Ткаченко
исполнительный директор 
благотворительного фонда 
«Бумажная птица»

Виталий Федоров
директор 
Книжной лавки 
писателей

Андрей Хлутков
директор 
Северо-Западного 
института управления 
РАНХиГС

Ольга Хомова
генеральный директор 
СПб ГБУК «Государственная 
академическая капелла 
Санкт-Петербурга»

РЕДАКЦИОННЫЙ СОВЕТ

ПАРТНЕРЫ ИЗДАНИЯ

«ПЕТЕРБУРГСКИЙ ДНЕВНИК» – 
ОБЛАДАТЕЛЬ ЗНАКА ОТЛИЧИЯ 
ПРОЕКТА «ЗОЛОТОЙ ФОНД ПРЕССЫ»

18
МАЯ

ПОБЕДИТ КАЖДЫЙ!ПОБЕДИТ КАЖДЫЙ!ПОБЕДИТ КАЖДЫЙ!

ЕЖЕГОДНЫЙ
БЛАГОТВОРИТЕЛЬНЫЙ
ЗАБЕГ ОТ ИЗДАНИЯ

«ПЕТЕРБУРГСКИЙ ДНЕВНИК» ВЗРОСЛЫЕ ЗАБЕГИ
5 км / 10 км

ПРИМОРСКИЙ
ПАРК ПОБЕДЫ

ДЕТСКИЕ ЗАБЕГИ
500 м / 1 км

В небе над Петропавловской крепостью поднялись около 100 моде-
лей ракет. В этом году празднование Дня космонавтики посвя-
тили 60-летию выхода Алексея Леонова в открытый космос.

ПРАЗДНИК ко Дню космо-
навтики проходит ежегодно 
на территории Петропав-
ловской крепо сти. В апреле 
1973 года здесь открылся 
для  посетителей Музей 
космонавтики и ракетной 
техники.

Дата отмечается 12 
апреля, но в Петропавлов-
ской крепости празднова-
ние состоялось 13 апреля. 
После традиционного полу-
денного выстрела с Нарыш-
кина бастиона начались 
XXХVII Показательные 
старты моделей ракет. 
Около 100 ракет, создан-
ных любителями и участ-
никами конструкторских 
кружков, запустили в небо.

«Космос – это наша общая 
гордость и важное стра-
тегическое преимущество 
России. Развитие отрасли, 
как заявил президент Вла-
димир Путин, оказывает 
огромное влияние на эко-
номику, обороноспособ-
ность и будущее страны», – 
отметил губернатор Алек-
сандр Беглов.

По его словам, Петер-
бург был и остается в аван-
гарде освоения внеземного 
пространства.

«У нас было положено 
начало отечественному 
космическому двигателе-
строению. Первые двига-
тели для ракет создава-
лись в знаменитой газо-

динамической лабора-
тории. Их последующие 
модели вывели космиче-
ский корабль «Восток» 
с  первым космонавтом 
на борту на околоземную 
орбиту. И сегодня продол-
жают поднимать космиче-
ские аппараты за пределы 
земного притяжения», – 
подчеркнул глава города.

Он добавил, что на бере-
гах Невы созданы самые 
эффективные виды ракет-
ного топлива, автомати-
ческие шасси луноходов 
и  марсоходов, стабили-
зированные платформы 
для орби тальных космиче-
ских станций для поверхно-
стей Луны, Марса и Венеры.

 СЕРГЕЙ СОИН /info@spbdnevnik.ru/     ПРЕСС-СЛУЖБА ГУБЕРНАТОРА СПБ, GOV.SPB.RU

«Космос – это наша общая гордость»

«Сегодня Петербург 
остается важней-
шим центром создания 
новейшей космической 
техники и подготовки 
специалистов».

АЛЕКСАНДР БЕГЛОВ,
губернатор Санкт-Петербурга
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…ГОРОД ПОДДЕРЖИВАЕТ 
МОЛОДЫХ УЧИТЕЛЕЙ…

  > Девять петербургских педагогов стали победителями 
и лауреатами всероссийского конкурса «Педагогиче-
ский дебют – 2025». По словам губернатора Александра 
Беглова, город постоянно совершенствует меры под-
держки учителей. Так, с на чала учебного года увеличены 
доплаты учителям, которые работают менее трех лет.

…УЗНАТЬ НА ПРАЗДНИКЕ 
О ПОДСНЕЖНИКАХ…

  > Петербуржцев приглашают в Ботанический сад 
Петра Великого полюбоваться подснежниками. День, 
посвященный этому цветку, отмечают во многих стра-
нах 19 апреля. Гостей праздника, который состоится 
в ближайшие выходные, ждут прогулки по парку-ден-
драрию, лекции о первоцветах и мастер-классы.

Захватчики не смогли сломить Ленин-
град, но рядом повсюду создавали 
лагеря смерти. В них содержались 
и взрослые, и дети, которых фаши-
сты использовали в качестве доноров 
для своих солдат. Эти преступления 
не имеют срока давности.

Погода от одной 
крайности, со сне-
гом, быстро меня-
ется к другой, лет-
ней. Пока так все 
и развивается 
в атмо сфере,
в сторону 
потепления.

Строительство ВСМ 
находится в актив-
ной фазе. В настоя-
щее время ведутся 
работы по строи-
тельству выходов 
из Москвы и входов 
в Петербург.

ГУБЕРНАТОР ПЕТЕРБУРГА Александр Беглов – к Международному дню 
освобождения узников фашистских концлагерей, 

который отмечается 11 апреля

ЦИТАТЫ ПРОШЕДШЕЙ НЕДЕЛИ
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ЗАМЕСТИТЕЛЬ МЭРА Москвы Максим Ликсутов – о строительстве 
высокоскоростной железнодорожной магистрали 

Жилье остается 
одним из самых чув-
ствительных вопро-
сов в жиз ни людей, 
от решения которого 
зависит благососто-
яние и социальное 
самочувствие граж-
дан России.

ДИСПАНСЕРИЗАЦИЮ и проф-
осмотры в  2025 году уже 
прошли 1 миллион 265 тысяч 
петербуржцев, из них более 
900 тысяч – взрос лые.

« С т а р т о в а в ш и й 
в 2025 году президентский 
нацпроект «Новые техноло-
гии сбережения здоровья» 
существенно повышает роль 
профилактических меропри-

ятий. В Петербурге в про-
шлом году диспансериза-
цию и проф осмотры прошли 
порядка 4,7 миллиона горо-
жан. Годовой план был пере-
выполнен на 13 процентов. 
В текущем году, в соответ-
ствии с  нашим приорите-
том «Здоровье петербурж-
цев», планируем охватить 
на  27,8 процента больше 

взрослого населения и осо-
бое внимание уделить ран-
ней диагностике», – отметил 
губернатор Александр Беглов.

В плане диспансеризации 
на 2025 год – более 5 милли-
онов человек.

Как сообщили в Смольном, 
взрослые горожане могут 
проходить профилактиче-
ские медицинские осмотры 

как в поликлинике по месту 
жительства, так и по месту 
работы или учебы.

Усиленный контроль 
за  состоянием здоровья 
работающих петербуржцев 
направлен на  профилак-
тику хронических заболева-
ний. До 40 лет обследование 
нужно проходить раз в три 
года, а после 40 – еже годно.

В первом квартале 2025 года диспансеризацию прошли на 200 тысяч больше взрослых 
петербуржцев, чем за аналогичный период 2024-го. Горожане по-прежнему могут обследо-
ваться как в поликлинике по месту жительства, так и по месту работы или учебы.

Профилактика важнее
  БОРИС БАУМАН /info@spbdnevnik.ru/

«Космос – это наша общая гордость»
ПРЕЗИДЕНТ РОССИИ Владимир Путин – о решении жилищного вопроса

ГЛАВНЫЙ СИНОПТИК Петербурга Александр Колесов – о резком 
потеплении в городе
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  АНДРЕЙ СЕРГЕЕВ /andrey.sergeev@spbdnevnik.ru/     МИХАИЛ МЕТЦЕЛЬ, МАРК РЕДЬКИН / ТАСС

В 1944 ГОДУ Красная армия вышла 
к  границам СССР. Фактически 
территория Советского Союза 
была освобождена, за исключе-
нием разве что  Курляндского 
полуострова.

«В плену находились многие 
тысячи советских солдат и угнан-
ные на работы мирные жители 
СССР – нацисты их принуждали 
к рабскому труду. Гитлер вына-
шивал планы реванша, а немец-
кая армия была сильна и насчи-
тывала миллионы солдат. Пред-
стояло сделать еще очень многое 
для разгрома нацистского зверя. 
К тому же в случае окончатель-
ного краха Германия планиро-
вала сдаться союзникам – США 
и Англии, чтобы вместе с ними вое-
вать против Советского Союза», – 
отметил главный специалист 
Национального центра истори-
ческой памяти при президенте 
РФ Дмитрий Суржик.

В летнюю кампанию 1944 года 
советские войска провели ряд 
крупных операций по окруже-
нию и разгрому немецких груп-

пировок. В ходе этих операций 
Красной армии удалось уничто-
жить 127 дивизий противника. 
Итогом стало крушение обороны 
гитлеровских войск от Западной 
Двины до Черного моря шири-
ной 2200 км. В наступательных 
операциях Красной армии при-
няли участие все двенадцать фрон-
тов, созд анных в годы Великой 
Отечественной войны, а также 
Северный, Балтийский и Черно-
морский флоты, озерные и реч-
ные флотилии.

Дмитрий Суржик напомнил, 
что  успехи советских войск 
и армий союзников по антигит-
леровской коалиции привели 
к тому, что в оккупированных 
Германией странах активизиро-
валось движение Сопротивления, 
а союзники Гитлера начали искать 
контакты с англо-американскими 
спецслужбами.

НИКАКОГО ТОРГА
Согласно материалам, которые 
есть в распоряжении историков, 
вопрос об освобождении запре-

дельных территорий заранее про-
думывался. «Речь никогда не шла 
о том, чтобы остановиться на гра-
нице. Пока враг не уничтожен, он 
не побежден. Никакого торга тут 
быть не могло. Все оккупирован-
ные нацистами страны должны 
были быть освобождены физи-
чески и идеологически. Между 
тем это колоссальная по своим 
масштабам территория – мил-
лион квадратных километров, 
11 стран», – сообщил ведущий 
научный сотрудник Института 
российской истории Российской 
академии наук (РАН) Сергей 
Кудряшов.

Он добавил, что для подобной 
операции потребовались очень 
большие силы: около семи милли-
онов советских солдат и офицеров 
освобождали Европу.

Впервые с начала войны сол-
даты Красной армии перешли гра-
ницу другого государства в марте 
1944 года. Силы под общим коман-
дованием Ивана Конева форсиро-
вали реку Прут и вступили на тер-
риторию Румынии. Так началось 
освобождение Восточной Европы 
Красной армией.

РАЗЪЯСНИТЬ ЦЕЛИ
По  словам Сергея Кудряшова, 
в каждом регионе и стране были 
разные ситуации. С антинацист-

ским руководством оккупирован-
ных стран (Польша, Чехослова-
кия) заключались договоры о дей-
ствиях советских войск, послево-
енном устройстве и восстановле-
нии. Советское правительство, 
например, контактировало с руко-
водством Чехословакии, которое 
в то время находилось в изгнании 
в Лондоне. Сложнее было со стра-
нами – сателлитами нацистской 
Германии. Там стояли как нацио-
нальные войска, так и немецкие 
части. Как следствие, предстояли 
тяжелые и кровопролитные сра-
жения, опираться приходилось 
на антифашистов в каждом кон-
кретном регионе.

«Было важно принять ряд зако-
нов, чтобы разъяснить цели СССР 
и побудить эти национальные 
армии сложить оружие и перейти 
на сторону Советского Союза уже 
против Германии и обеспечить 
безопасность мирного населе-
ния, – продолжил Сергей Кудря-
шов. – Такие постановления Госу-
дарственного комитета обороны 
СССР и директивы советов фрон-
тов были приняты. В этих доку-
ментах конкретизировались дей-
ствия войск в той или иной стране. 
Главный принцип – не создавать 
органов советской власти, своих 
порядков не навязывать. Поддер-
живать местную власть, за исклю-

Военные администрации СССР активно взаимодействовали с местными 
активистами-антифашистами, помогая нормализации экономической, 
общественной и политической жизни освобожденных стран.

Освобождение Европы: 
советских порядков 
не навязывать

ДНЕВНИКИ ПОБЕДЫ

СПЕЦИАЛЬНЫЙ ПРОЕКТ «ПЕТЕРБУРГСКОГО ДНЕВНИКА»
К 80-ЛЕТИЮ ПОБЕДЫ В ВЕЛИКОЙ ОТЕЧЕСТВЕННОЙ ВОЙНЕ

«У Союза были огром-
ные территории, кото-
рые надо было вос-
станавливать после 
войны. Задача захвата 
территорий европей-
ских стран и навязы-
вания там своих зако-
нов не стояла. Это 
просто было не нужно. 
Красная армия при-
шла раздавить нацис -
тов и спасти людей 
от оккупации рейха 
и его пособников».

СЕРГЕЙ КУДРЯШОВ, ведущий 
научный сотрудник Института 

российской истории РАН

113 млн человек
в общей сложности жили на территориях стран, оккупированных 
нацистами.

Май 
1945 года. 

Берлин. Францу-
зы, освобожденные 

советскими войсками 
из немецкого плена, 
после капитуляции 

Германии.
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чением профашистских фракций 
и их пособников».

Проще говоря, каждая страна 
могла проводить демократиче-
ские выборы. Только без  уча-
стия нацистских и фашистских 
политиков.

ПОМОЩЬ НАСЕЛЕНИЮ
Сергей Кудряшов обратил внима-
ние, что советские войска полу-
чили четкий приказ – вести себя 
по отношению к местным макси-
мально корректно.

«Меня, как  историка, уди-
вило, что, например, в  Румы-
нии и Польше нашим танковым 
частям приказали максимально 
бережно относиться даже к мест-
ным дорогам. Это позволило сохра-
нить их для налаживания послево-
енной гражданской инфраструк-
туры. Кроме того, в каждой стране 
тыловые части Красной армии 
делились топливом, что было необ-
ходимо для поддержания нормаль-
ного снабжения городов и восста-
новления местной экономики», – 
заявил Сергей Кудряшов.

Он подчеркнул, что местное 
население также снабжали про-
дуктами, а сильно пострадавший 
от войны Союз поставлял осво-
божденным странам множество 
товаров народного хозяйства 
для налаживания жизни.

«Это было важнейшей не только 
экономической, но и политиче-
ской задачей, без которой было 
невозможно добиться построения 
будущих дружественных отно-
шений с восточноевропейскими 
народами. Необходимо было 
обес  печить продуктами питания 
детей, стариков и женщин горо-
дов Венгрии, Польши, Чехослова-
кии, Югославии. То же касалось 
Австрии и самой Германии», – 
пояснил Дмитрий Суржик.

Об отношении жителей к Крас-
ной армии как освободительной 
говорит, например, тот факт, 
что, «несмотря на строгий при-
каз немецкого командования 
об обязательной эвакуации всего 
австрийского населения, жители 
в своем большинстве остаются 
на местах».

«Это наглядно показывает, 
что  австрийцы не  опасались 
наступления Красной армии, 
не считали, что советские сол-
даты представляют опасность 
для них», – обратил внимание 
Суржик.

Так, в  донесении замести-
телю народного комиссара обо-
роны СССР генералу армии 
Николаю Булганину от  зам-
начальника Главного полит-
управления Красной армии гене-
рал-лейтенанта Иосифа Шикина 

от 14 апреля 1945 года указы-
вается, что австрийское населе-
ние относится к красноармей-
цам лояльно. В частности, в доку-
менте сказано: «При вызове жите-
лей на работы является обычно 
больше людей, чем требуется. 
Многие австрийцы предлагают 
свои услуги воинским частям, 

помогают выявлять квалифици-
рованных рабочих для ремонта 
дорог, мостов и тому подобного».

ВМЕСТЕ С ПАРТИЗАНАМИ
Специфическая ситуация сложи-
лась в Югославии, которая была 
разделена захватчиками и нахо-
дилась под властью оккупантов 
и их пособников. У партизанских 
частей не было тяжелого воору-
жения, техники, тех же танков 
и пушек. Они попросили Крас-
ную армию помочь в освобож-
дении Белграда. И наши войска 
откликнулись. Столица Югосла-
вии стала свободной, хотя нашим 

войскам пришлось пройти много 
сложных боев.

«Благодаря помощи и участию 
национально-освободительной 
армии Югославии потери были 
относительно небольшие, около 
четырех тысяч человек. У немцев 
в десять раз больше», – констати-
ровал Сергей Кудряшов.

Самые тяжелые бои шли на тер-
ритории Венгрии. Сражение 
за Будапешт во многом сопоста-
вимо по своему размаху с битвой 
за Берлин.

ВСТРЕЧАЛИ ЦВЕТАМИ
В ходе освобождения Болгарии 
воинов Красной армии мест-
ные жители встречали цветами 
и красными флагами. А 8-9 сен-
тября 1944 года болгарские ком-
мунисты и их сторонники совер-
шили в стране государственный 
переворот и сформировали прави-
тельство Отечественного фронта. 
Болгария обнародовала решение 

об объявлении войны Германии. 
Как отметил Дмитрий Суржик, 
уже 10 сентября правительство 
Отечественного фронта объявило 
о  расформировании полиции, 
жандармерии, роспуске фашист-
ских организаций и  создании 
народной милиции. Также было 
объявлено о создании Болгарской 
народной армии, в состав кото-
рой вошли бойцы партизанских 
отрядов и боевых групп, акти-
висты движения Сопротивления 
и добровольцы.

«Советские войска прошли 
по  болгарской территории, 
не нарушая деятельность орга-
нов местных властей и не разору-
жая армию Болгарии. Население 
встречало Красную армию востор-
женно. Об этом прямо свидетель-
ствуют публикации в болгарских 
газетах, в которых говорится, 
что Красная армия – освободи-
тельница», – подытожил Дмит -
рий Суржик.

Завершающим этапом освобож-
дения Европы стало спасение 
Чехословакии. Сергей Кудряшов 
обратил внимание, что Красная 
армия не была завоевательницей. 
По его словам, советские военные 
комендатуры действовали в стра-
нах, пока там не создавались сво-
бодные от нацистской идеологии 
органы местной влас ти.

Жители всех освобожденных стран, 
включая Германию, получали 
масштабную гуманитарную помощь 
от Советского Союза.
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В «Экспофоруме» состоялся 
Российский международный 
энергетический форум (РМЭФ). 
«Петербургский дневник» 
стал партнером этого собы-
тия, на РМЭФ работала сту-
дия нашего издания, мы моде-
рировали дискуссии. И в дни 
форума задали его участни-
кам – руководителям крупней-
ших энергетических предпри-
ятий города – два вопроса: 
как отрасль развивается сей-
час и какой прогноз можно сде-
лать на десять лет вперед?

У петербургской энергетики светлое будущее
  ИВАН СВИРИДЕНКО /info@spbdnevnik.ru/   
  ОЛЕГ ЗОЛОТО, ДМИТРИЙ ФУФАЕВ, VODOK ANAL.SPB.RU,

LENSVET.SPB.RU 

ИГОРЬ КУЗЬМИН, 
генеральный директор 
ПАО «Россети 
Ленэнерго»

ИВАН БОЛТЕНКОВ,  
генеральный директор 
АО «ТЭК СПб»

Точка зрения обозревателей может не совпадать с мнением редакции.

ПОМОГАЕТ ИСКУССТВЕННЫЙ 
ИНТЕЛЛЕКТ

Главной задачей энергетиков явля-
ется обеспечение наде жного энер-
госнабжения всех объектов в любой 
точке системы. Наша компания плано-

мерно сокращает время ликвидации перебоев 
в поставках. Сейчас в среднем время восста-
новления подачи электроэнергии занимает 
не более 60 минут. Большинство перебоев 
с поставками электричества остаются почти 
незаметными для потребителей: подстанции 
в автоматическом режиме переключаются 
на резервные схемы. Для этого в 2023 году 
мы вместе с губернатором Петербурга Алек-
сандром Бегловым открыли центр управле-
ния сетями. Системы на основе ИИ позволяют 
нам прогнозировать, что будет происходить 
в случае отключения того или иного эле-
мента, и сразу же принимать соответству-
ющие решения. 

ДОБИЛИСЬ СНИЖЕНИЯ 
АВАРИЙНОСТИ

За последние годы благодаря «залповому» 
инвестированию и реконструкции сетей 
город добился радик ального снижения 
аварийности на тепломагистралях. Сей-

час мы активно применяем множество новых 
технологий для выявления возможных слабых 
мест в системе: роботы-дефектологи, передви-
гающиеся вн утри труб, акустические датчики, 
съемка с беспилотников в инфракрасном диа-
пазоне, печатание деталей на 3D-принтере. 
Путь от одобрения до внедрения инноваций 
в АО «ТЭК СПб» очень короткий. При этом мы 
активно занимаемся импортозамещением 
в части материалов и деталей, и сегодня все 
это у нас на 90% российское.
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ПОДКЛЮЧАТЬ С ЗАПАСОМ

Постоянное появление в Петербурге 
новых жилых комплексов и целых 
районов приводит к росту энер-
гопотребления, поэтому готовить 

новую инфраструктуру нужно опережаю-
щими темпами. Инвестиционная программа 
в области электроэнергетики объемом около 
40 миллиардов рублей в год позволяет нам 
подключать но вые мощности с запасом. 
В будущем мы намерены стремиться к тому, 
чтобы не нарушать баланс между выработкой 
и передачей электроэнергии. Ведь, как гово-
рят энергетики, «мы в ответе за всех, кого 
подключили».

ДОВЕСТИ СИСТЕМУ ДО ИДЕАЛА

Сегодня в работе нам очень помогает 
то, что губернатор Александр Беглов, 
во-первых, хорошо разбирается в энер-
гетике и, во-вторых, прекрасно нас 

слышит. Через десять лет, по планам ком-
пании, в Петербурге должна появиться иде-
альная система теплоснабжения – с полным 
отсутствием сетей с истекшим сроком службы, 
а также неэффективных котельных. Мы счи-
таем: нужно стремиться не к тому, чтобы 
быстро устранять дефекты, а к тому, чтобы 
управлять ими, то есть выявлять и исправ-
лять их еще до того, как они дадут о себе знать.
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У петербургской энергетики светлое будущее

СЕРГЕЙ ВОЛКОВ, 
генеральный директор 
ГУП «Водоканал 
Санкт-Петербурга»

ВЛАДИМИР РЕЗНИЧЕНКО,  
директор СПб ГБУ 
«Ленсвет» 

ИВАН ТРЕГУБОВ, 
директор СПб ГБУ «Центр 
энергосбережения» 

Точка зрения обозревателей может не совпадать с мнением редакции.

ГЛАВНАЯ ВОДНАЯ АРТЕРИЯ 
СТАЛА ЧИЩЕ

Ключевой задачей в своей области мы 
считаем защиту экологии региона. Уни-
кальность Петербурга в том, что река 
Нева является единст венным источни-

ком его водоснабжения, и сегодня многие видят, 
что наша главная водная артерия стала намного 
чище, чем еще 10-15 лет назад. Но о чистоте 
ее воды необходимо постоянно заботиться. 
Сегодня 100% воды, покидающей городские 
очистные сооружения, соответствует самым 
жестким требованиям и стандартам. Правда, 
далеко не все горожане могут заметить это, 
наливая дома воду из-под крана. Вторичное 
загрязнение воды сегодня часто происходит 
во время ее транспортировки к потребителю 
по домовым коммуникациям.

МОДЕРНИЗАЦИЯ ОСВЕЩЕНИЯ
НАБРАЛА ХОД

Сегодня Северная столица переходит 
на светодиодное освещение, натрие-
вые светильники посте пенно уходят 
в прошлое, как и окончательно про-

пали ртутные лампы. Сейчас в нашем городе 
более 400 тысяч светильников, и уже более 
60% из них – 250 тысяч единиц – работает 
на современных светодиодах, причем рос-
сийского производства. Светодиоды потреб-
ляют заметно меньше энергии, что серьезно 
экономит бюджетные средства. Напри-
мер, в 2024 году в Северной столице стало 
на 23% светильников больше, а их мощность 
энергопотреб ления упала на 17%.

ВНЕДРЯЕМ ЭНЕРГОСБЕРЕГАЮЩИЕ 
ТЕХНОЛОГИИ

В Петербурге набирает популярность 
практика привлечения инвесторов 
в сферу ЖКХ через энергосервисные 
контракты. В таких случаях затраты 

инвестора возмещаются за счет достигну-
той экономии средств, она получается после 
внедрения энергосберегающих технологий. 
В Петербурге заключено более 700 энерго-
сервисных контрактов на модернизацию 
сетей в школах, детских садах и больницах.
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ПОДДЕРЖИВАТЬ В ХОРОШЕМ СОСТОЯНИИ

Задача на ближайшую перспективу – 
постепенная замена старых внутридомо-
вых труб на более современные. Также 
нужно заставить все 3 тысячи промыш-

ленных предприятий, включая расположенные 
возле Невы в Ленобласти, жестко соблюдать 
законодательство в части сброса сточных вод 
в реку. Ведь последствия только одной локаль-
ной экологической катастрофы потом прихо-
дится ликвидировать годами. Что касается ава-
рийности на сетях, то, по нашей статистике, 
сего дня 99% инцидентов с нарушением водо-
снабжения происходит по вине третьих лиц. 
Считаю, что через 10 лет мы не должны даже 
говорить про аварийность на водоснабжаю-
щих сетях, а лишь поддерживать их в безава-
рийном состоянии.

ВСЕ ЗАВИСИТ ОТ САМИХ ГОРОЖАН

Если в середине XX века освещать 
требовалось только крупные маги-
страли Петербурга, то затем освеще-
ние пошло во дворы, а сейчас жители 

хотят, чтобы освещались и детские площадки, 
и скверы. Дальнейшее развитие систем осве-
щения в Петербурге будет зависеть от требо-
ваний горожан. С одной стороны, возможно 
движение к повышению экологических стан-
дартов, сокращению светового загрязне-
ния и, как следствие, снижению освещения 
по ночам в тех же дворах и парках. С дру-
гой стороны, вопросы безопасности могут, 
наоборот, потребовать сохранения и усиле-
ния освещения. Компания «Ленсвет» готова 
к реализации обоих сценариев.

НЕ НАРУШАТЬ БАЛАНС

Нами уже запущен пилотный проект 
модернизации системы отопления 
в жилом доме в Петербурге за счет 
инвестора, он привел к экономии 

энергии в 20-25%. К механизму энергосер-
висных контрактов проявляют живой инте-
рес многие инвесторы, в том числе из дру-
гих регионов, а жители, помимо сокраще-
ния платежей, получают более комфортные 
условия жизни. Сейчас наша задача – при-
влечение инвесторов и в жилой фонд, ведь 
в нашем городе находится 23 тысячи мно-
гоквартирных домов. Это для нас действи-
тельно большое поле для работы.
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НОВОСТЬ о том, что нелегитимный 
президент Украины ввел санкции, 
в редакции восприняли с улыб-
кой, сообщил главный редак-
тор «Петербургского днев ника», 
генеральный директор компании 
«Петроцентр» Кирилл Смирнов. 
«Мы рады, что самую цитируемую 
газету Петербурга читают в Киеве. 
Раз внесли в список, значит есть 
за что и мы работаем в правиль-
ном направлении. Это особый 
повод для журналистской гордо-
сти. Со своей стороны обещаем 
одними из первых написать ста-
тью о завершении специальной 
военной операции победой Рос-
сии! «Петербургский дневник»: 
нас боится Зеленский!» Чудесный 
заголовок», – добавил он.

ВПЕРЕДИ ЕЩЕ САНКЦИИ
Это признание, уверен депу-
тат Законодательного собрания 

Санкт-Петербурга Александр 
Малькевич.

«Как человек, который нахо-
дится под санкциями с 2022 года, 
не могу вас не поздравить. Так 
и  видятся мне возбужденные 
глаза людей, работающих в ЦИПСО 
(Центр информационно-психоло-
гических операций. – Ред.) Глав-
ного управления разведки Укра-
ины, а также сотрудников про-
фильных структур, которые отве-
чают за информационную поли-
тику страны 404. Они вспоминают 
в целом когда-то родной русский 
язык и читают материалы «Петер-
бургского дневника». Вы на пра-
вильном пути, не останавливай-
тесь! Впереди вас ждут еще санкции 
европейские», – отметил Александр 
Малькевич.

МАВЗОЛЕЙ ПАРАНОЙИ
Политической фантасмагорией 
назвал решение уже бывшего 
президента Украины в отноше-
нии «Петроцентра» председатель 
Союза журналистов России Влади-
мир Соловьев.

«Начнем с того, что полномочия 
Владимира Зеленского истекли, 
поэтому принимать какие-либо 

решения официально он не может. 
Кроме того, специалисты не раз 
подмечали странности в поведении 
политика, го воря о сходстве с при-
знаками злоупотребления бывшим 
президентом Украины запрещен-
ными веществами. Можно ли все-
рьез воспринимать решения чело-
века, чье психическое состояние 
давно не вызывает уважения в про-
фессиональной среде? Лично мне 
уже много лет запрещен въезд 
на Украину. У них есть сайт «Миро-
творец», и этот цифровой мавзолей 
паранойи внес в черные списки 
меня и коллег из Союза журнали-
стов из-за обвинений в якобы нару-
шении нами украинских законов. 
Претензии необоснованны, однако 
тут прослеживается хоть какая- 

 то логика. А последняя новость 
о вводе санкций против издателя 
газеты «Петербургский дневник» 
сама по себе странная», – подчер-
кнул Владимир Соловьев.

МОЖНО ТОЛЬКО ГОРДИТЬСЯ
Юридически, финансово, органи-
зационно решение украинского 
режима в отношении «Петроцен-
тра» на газете никак не отра зится, 
уверен политолог Дмитрий Солонни-
ков. «Мы слышим звуки одобренья 
не в сладком рокоте хвалы, а в диких 
криках озлобленья» – значит пра-
вильной дорогой идете, товарищи. 
Успешная работа, заметная, враг 
видит, боится, пытается сказать 
по этому поводу что-то бессмыс-
ленное. Что касается последствий 

ввода санкций: на Украине уже дей-
ствует цензура на материалы, кото-
рые идут из России, однако теперь 
цензуры станет немного больше», – 
заметил политолог.

В свою очередь председатель 
Союза журналистов Петербурга 
и Ленинградской области Андрей 
Радин подчеркнул, что самим фак-
том ввода санкций руководство 
«Петроцентра» может только гор-
диться. «Это означает, что вы дела-
ете ту работу, которая заставляет 
украинцев интересоваться жизнью 
Петербурга и России в целом. Запрет 
со стороны Банковой (на этой улице 
в Киеве находится офис президента 
Украины. – Ред.) – это вообще луч-
шая реклама. Когда тоталитарный 
режим что-то или кого-то запре-
щает, значит, эти люди и издание 
делают свою работу на «отлично», – 
заключил Андрей Радин.

По словам политолога Юрия Све-
това, в центре внимания «Петер-
бургского дневника» – город и его 
жители. Однако издание постоянно 
рассказывает о ходе специальной 
военной операции, о помощи воен-
ным на передовой и жителям новых 
регионов РФ. Это имеет более 
широкий резонанс.

Санкции Украины предполагают блоки-
ровку активов, прекращение торговых 
операций, запрет на вывод капиталов 
из страны, лишение государственных 
наград. У нашей редакции, разумеется, 
всего перечисленного и так не было.

18 медиа
и 71 человек оказались в новом 
санкционном списке украинских 
властей.

 МАРИНА БОЙЦОВА, ИВАН СВИРИДЕНКО, СОФЬЯ ЛЯХОВСКАЯ  /info@spbdnevnik.ru/  
АННА КОЛЕСНИЧЕНКО

Украинский режим ввел санкции против 
российских журналистов, в том числе 
компании «Петроцентр» – издателя 
«Петербургского дневника». В этом спи-
ске мы стали единственным действу-
ющим петербургским медиа. Эксперты 
прокомментировали, стоит ли пережи-
вать о каких-либо последствиях введен-
ных ограничений.

«Вы на правильном пути, 
не останавливайтесь»
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Лариса Канунникова покинула пост заместителя председателя городского Комитета по благо-
устройству. В интервью «Петербургскому дневнику» она подвела итог своей 20-летней работе 
по формированию комфортной среды на улицах и в общественных пространствах.

Лариса Викторовна, гото-
вясь к беседе с вами, я была 
поражена объемом сделан-
ного с начала 2000-х годов, 
когда вы занялись благо-
устройством города.

> Вы увидели лишь тысяч-
ную долю того, что  было 
сделано. Моя специаль-
ность – архит ектор, у меня 
было свое архитектурное 
бюро. В Смольный я при-
шла в 2005 году в управ-
ление благоустройства 
и  городского ландшафта, 
в 2016 году заняла долж-
ность зампредседателя 
Комитета по  градостро-
ительству и  архитектуре 
(КГА), а после этого стала 
заместителем председа-
теля городского Комитета 
по благоустройству.

За 15 лет работы в КГА 
мы впервые смогли создать 
большую программу по бла-
гоустройству города с пози-
ций переосмысления худо-
жественной части, потому 
что тогда исторический кон-
текст территорий Петер-
бурга был один. Совре-
менные районы – другие. 
Сталинский ампир вообще 
от всего отличался. А эсте-
тика благоустройства  – 
это дополнение к архитек-
турно-градостроительным 
идеям, заложенным в том 
или  ином районе Петер-
бурга. Типовой подход, кото-
рый достался нам в наслед-
ство, был диссонирующим 
элементом.

Поэтому было принято 
решение о преобразовании 
эстетической части города 
в  рамках ландшафтной 
архитектуры, которое под-
держала ныне экс-губерна-
тор Петербурга Валентина 
Матвиенко.

В  начале 2000-х это был 
прорыв, я  очень хорошо 
помню город того времени.

> Конечно, для  нас это 
было прорывом. Мы начали 
с того, что убрали рекламу 
с фасадов, много было сде-
лано по уборке визуального 
мусора, и впервые именно 
тогда было сделано боль-
шое комплексное цветоч-
ное оформление города. 
Для нашего самого северного 
мегаполиса такая психологи-
ческая визуальная составля-
ющая, как цветы, позволила 
горожанам почувствовать 
себя причастными к ланд-
шафтной эстетике города.

И отсюда пошло начало 
индивидуального подхода 
к проектированию многих 
объектов с учетом истори-
ческого контекста террито-
рий. Думаю, здесь появились 
как  раз те основные про-
цессы развития, которые мы 
зафиксировали в виде архи-
тектурно-художественных 
регламентов.

Пешеходные зоны в истори-
ческом центре Петербурга 
тоже ваша заслуга.

> Вся реконструкция дворо-
вых территорий по Невскому 
проспекту, пешеходные зоны 
Малая Садовая, Захарьев-
ская, Большая Московская – 
это все наше. Мы показали, 
что город хоть и историче-
ский, но в нем есть драйвер 
развития, есть такая рек-
реационно-туристическая 
составляющая, которая 
позволяет нам вместо про-
езжей части сделать пеше-
ходные зоны. И они стали 
возможны и дали центру 
города шанс преобразовы-
ваться, чтобы мы могли 
говорить, что, сохраняя 
историю, развиваем город. 
Преобразование Невского 
проспекта и его дворовых 
территорий – это тоже было 
начало комплексного благо-
устройства. Мы впервые сде-
лали в заброшенных дворах 

«Мы были проводниками традиций»

интересные малые формы, 
проводили ремонт фаса-
дов, меняли козырьки, ста-
вили новые ворота, причем 
для этого приходилось подни-
мать архивные материалы. 
Особенно важно отметить, 
что этому предшествовала 
большая совместная работа 
с Комитетом по охране памят-
ников. Отдельный очень важ-
ный момент – колористиче-
ские решения, за это тоже 
я отвечала. Эта ленинград-
ская палитра очень хорошо 
представлена. Мы были про-
водниками традиций.

Получается, что  своим 
нынешним прекрасным 
обличьем Петербург в зна-
чительной степени обязан 
вам?

> С нас начались региональ-
ные и федеральные проекты 
по  формированию ком-
фортной городской среды. 
Мы начинали с нуля, никто 
не понимал тогда, в каком 
направлении двигаться, 
но  то, что  мы выстроили, 
позволило перейти не только 
на  комплексное благоу-
стройство в  рамках како-
го-то  локального проекта. 
Мы перешли к системе город-
ских пространств. Природ-
но-рекреационный каркас, 
разработанный на  основе 
нового Генерального пла на 
Петербурга, – драйвер этого 
процесса впервые в стране. 
На  его основе потом поя-
вилась при Минстрое рабо-
чая группа, куда и я вхожу. 
Потом – первые направления: 
Охта, Оккервиль, Карповка, 
Смоленка.

Особенно ценно для меня, 
что человек может поуча-
ствовать в проектировании 
процесса. Программы «Твой 
бюджет», «Родной район» 
дали эту возможность, и мне 
очень нравилось взаимодей-
ствовать с жителями.

С нас берут пример.

> Мы ежегодно получаем 
золотые дипломы и  Гран-
при. Наш природно-рекре-
ационный каркас признан 
лучшим в России. Благодаря 
поддержке губернатора Алек-
сандра Беглова есть возмож-
ность реализовывать боль-
шие проекты. Появились 
направления по  работе 
с молодежью, со спортсме-
нами. Они сами пришли 
к нам с просьбами сделать 
площадки. Так появились 
скейт-парки под  мостом 
Бетанкура, в Колпино, в дру-
гих местах. Отдельная тема – 
зоны для  маломобильных 
групп. По официальной ста-
тистике, у нас каждый седь-
мой – инвалид. Мы сделали 
Бестужевский сад совместно 
с Федеральным научно-об-
разовательным центром 
медико-социальной экспер-
тизы и реабилитации имени 
Г. А. Альбрехта. Мы вместе 
с врачами проектировали 
тренажеры, и  теперь это 
площадка для  реабилита-
ции под открытым небом, 
что  сегодня крайне акту-
ально. Люди проходят реаби-
литацию, бывает, в течение 
целого года, и площадка – 
возможность психологиче-
ской реабилитации, обще-
ния с обычными жителями.

Хочется, чтобы петер-
буржцы знали, кому обя-
заны всем этим…

> Моя личная гордость – Кар-
повка. Мы сделали Линей-
ный парк, на следующий год 
его должны закончить, вме-
сто парковки на застроен-
ной Петроградской стороне 
появится новая зеленая зона. 
Можно напомнить о восста-
новлении исторического кон-
текста. Например, сад Смоль-
ного собора, Федоровский сад 
в Пушкине.

  МАРИНА БОЙЦОВА /marina.boitsova@spbdnevnik.ru/     АЛЕКСАНДР ГЛУЗ

Сохранять историческое насле-
дие и создавать новые объекты 
и направления – переосмысли-
вая среду, с увеличением озеле-
нения – это результат моей 
20-летней работы, которой 
я посвятила часть жизни. Хочу, 
чтобы меня запомнили моими 
объектами, парками и садами, 
наслаждались архитектурой.

ЭКСКЛЮЗИВ!
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Петербургский СКА в первые дни после поражения в плей-офф 
расстался с тремя ведущими хоккеистами. Какую задачу руко-
водство клуба должно решить в межсезонье?

Армейцам надо строить 
новую команду

ОДИН из самых результатив-
ных защитников КХЛ Алек-
сандр Никишин и лучший 
бомбардир петербургской 
команды в этом сезоне Иван 
Демидов продолжат сезон 
в клубах НХЛ, а с форвардом 
Евгением Кузнецовым кон-
тракт расторгли по обоюд-
ному согласию.

ЗАКОНОМЕРНЫЕ ПОТЕРИ
По мнению телекоммента-
тора Андрея Шестакова, рас-
ставание клуба с ведущими 
игроками не должно удив-
лять. «Никишин и Демидов 
еще перед началом сезона 
договорились, что  уедут. 
Думаю, что  в  ближайшее 
время в  НХЛ отправятся 
и Арсений Грицюк, и Захар 
Бардаков, который обратил 
на  себя внимание в  этом 
сезоне. Им, как и Никишину, 
по 24 года, отличный воз-
раст, чтобы попробовать 
себя в НХЛ. Иван Демидов 
моложе, но он в 19 лет 
играет на  таком 
уровне, что спо-
собен закре-
питься в «Монре-

але». В таком же возрасте 
в  НХЛ начинали играть 
Овечкин, Ковальчук, Мал-
кин. Иван очень талантлив, 
надеюсь, что он достигнет 
таких  же больших высот, 
что и эти знаменитые напа-
дающие», – полагает хок-
кейный эксперт «Петербург-
ского дневника».

Уход Евгения Кузнецова 
вызван тем, что звезд-
ный форвард 
н е   о п р а в -
дал надежд, 

которые на него возлагали 
в  СКА, считает тележур-
налист. «Кузнецов не смог 
стать тем хоккеистом, кото-
рый приведет армейцев 
к победе. Не думаю, что он 
вернется в Америку, скорее 
всего, в следующем сезоне 
присоединится к челябин-
скому «Трактору», в котором 
нач инал играть», – предпо-
лагает комментатор.

РАЗВИВАТЬ МОЛОДЕЖЬ
После завершения серии 
плей-офф с  московским 
«Динамо» главный тренер 
петербуржцев Роман Ротен-
берг заявил, что готов рабо-
тать, что он любит хоккей 
и знает, как побеждать, но его 
судьбу решит совет директо-
ров. Если он сохранит пост, 
ему предстоит строить новую 
команду, размышляет экс-
перт. «В СКА много талантли-
вой молодежи. Группа игро-
ков уже заявила о себе в глав-
ной команде. Вообще надо 
поставить в заслугу Роману 
Ротенбергу создание в клубе 
системы подго-
товки хоккеи-

стов, она четко выстроена: 
школа, молодежная команда 
«СКА-Юниор», затем СКА-
1946, «СКА-Нева». Надо раз-
вивать перспективных ребят. 
Но нужны и опытные бойцы, 
поэтому стоит поработать 
над  поиском легионеров. 
Сейчас в команде нет ино-
странцев, так как хоккеисты 
из Белоруссии по регламенту 
ими не считаются. Как пока-
зывает пример московского 
«Динамо», квалифицирован-
ные канадские игроки могут 
обеспечить результат», – уве-
рен тележурналист.

В СКА в завершившемся 
сезоне выступали трое моло-
дых вратарей, что вызывало 
опасения у  болельщиков, 
но  комментатор считает, 
что приглашать опытного 
голкипера не надо. «Можно 
было взять под плей-офф ино-
странного вратаря, а теперь 
уже нет смысла. Артемий 
Плешков, Егор Заврагин 
и Павел Мойсевич талант-
ливы, они способны прогрес-
сировать и играть на более 
высоком уровне», – убеж ден 
Андрей Шестаков.

  МИХАИЛ ГРИГОРЬЕВ /mihail.grigoriev@spbdnevnik.ru/     SK A.RU

Петербургский 
СКА стал самой 

посещаемой 
командой Кон-
тинентальной 

хоккейной лиги 
в сезоне-2024/25, 
на домашних мат-
чах армейцев соби-
ралось в среднем 
17 648 зрителей.

 МИХАИЛ ГРИГОРЬЕВ /mihail.grigoriev@spbdnevnik.ru/   
  VCZENIT.RU

 ПАВЕЛ БЕССОНОВ /info@spbdnevnik.ru/     VTB-LEAGUE.COM

Зенитовцы сыграют 
с зенитовцами

Начнут в плей-офф 
с первой позиции

ЗНАМЕНИТЫЙ волейбольный тренер Владимир Алекно 
в первый же год работы с петербургским «Зенитом» 
вывел команду в финал чемпионата России. Сине-бе-
ло-голубые второй раз в истории поспорят за золотые 
награды. Соперником в борьбе за титул станет клуб, 
в котором Алекно руководил 13 сезонов и добился выда-
ющихся успехов, – «Зенит-Казань», 12-кратный чем-
пион страны, шести кратный победитель Лиги чемпио-
нов. Первый матч серии до трех побед пройдет сегодня 
в столице Татарстана, там же 16 апреля состоится вторая 
игра. В Петербурге зенитовцы сразятся с зенитовцами 
19 апреля в 17:00 в спорткомплексе «Арена». Если потре-
буется, четвертая встреча пройдет в Северной столице 
21 апреля, пятая – 25 апре ля в Казани.

БАСКЕТБОЛЬНЫЙ петербург-
ский «Зенит» досрочно гаран-
тировал себе победу в регу-
лярном чемпионате Единой 

лиги ВТБ, благодаря чему 
на  всех этапах плей-
офф невская команда 
будет иметь преимуще-
ство своей площадки. 
По регламенту в этом 
сезоне команды, заняв-
шие первые шесть мест, 

напрямую вышли в чет-
вертьфинал. «Зенит» стар-

тует 22 апреля, а его сопер-
ник определится 19 апреля, 
им станет команда, которая 
выиграет матч между не -
удачн иком встречи пермской 
«Пармы» с  нижегородским 

«Пари НН» и победителем спора 
московской «МБА-МАИ» и крас-

ноярского «Енисея». Центровой 
сине-бело-голубых Алекс Пой-
тресс сказал: «С кем бы ни при-
шлось играть – надо выходить 
и сражаться. Чтобы стать чем-

пионами, нуж но обыграть всех».
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Апрель – самый шизофренический месяц в году по числу реги-
стрируемых психических отклонений. Медиасфера отражает то, 
что висит в воздухе. А висит в нем неразбериха. Пройдемся 
по странам, континентам и событиям.

«Медиафрения» отражает 
политический хаос 

Начнем с частотно-
сти упоминаний. 
В разных странах 
и с различных пози-

ций на первое место выхо-
дит ситуация вокруг Ирана – 
его Трамп угрожает «сте-
реть». Дело тут не в аятоллах 
и не в Израиле, проклинаемых 
на встречных курсах. Проб-
лема – в безопасности нефте-
транзита через два пролива: 
Ормузский, между Ираном 
и Аравийским полуостровом, 
и Баб-эль-Мандебский – выход 
из Красного моря, контро-
лируемый йеменскими хуси-
тами. Через эти два пролива 
осуществляется до 50 про-
центов мировых энергопо-
ставок из Саудовской Ара-
вии, Ирака, Кувейта, Эмира-
тов и Ирана. С такими циф-
рами не шутят. Поставки идут 
в основном в Европу, Индию 
и Китай. В последнем случае, 
возможно, по убывающей: 
Россия надежнее.

Скорее всего, Тегеран ищет 
компромисс не без участия 
Пекина. Субботняя ирано- аме-
риканская встреча в Омане 
была посвящена не столько 
«ядерным» препиратель-
ствам, сколько «безопасно-
сти грузового судоходства». 
Не случайно традиционный 
для  иранских СМИ ярлык 
«главного шайтана» пере-
клеен с Америки на Израиль: 
с чертом обсуждать нечего. 
Тут целый ряд нелепостей: 
ну не может Иран «опекать 

ХАМАС». Ибо внутривидовые 
противоречия (шииты – сун-
ниты) острее межвидовых. 
Далеко не радужные отно-
шения связывают Тегеран 
и с хуситами – они наглее. 
За последний месяц на борьбу 
с ними США затратили 1 мил-
лиард долларов. Тем време-
нем вряд ли Пекин станет 
главным по всему среднево-

сточному урегулированию: 
его зависимость от  внеш-
ней торговли за последние 
годы снизилась с 30% до 14% 
(рекорд!). Почему-то никто, 
кроме китайцев, не напом-
нил, что в мире только ара-
бов насчитывается свыше 
400 миллионов. При двухмил-
лиардной исламской умме. 
Без деталей.

Кстати, в китайских медиа 
(цитируем) «тревожный три-
умвират Иран – Турция – 
курды на  фоне политики 
США» представлен предте-
чей глобального катаклизма. 
В  китайской стилистике 
предложено всем миролюб-
цам «срывать с провокаторов 
фиговые листки и обнажать 
их грязные цели» (по-китай-
ски – муди). А напоминание 

Пекина о его геополитиче-
ской «Стратегии новой нор-
мальности – единой судьбы 
человечества» не замечено. 
Что-то с переводом?

Попытки Трампа обрушить 
экспорт из стран Азии приве-
дут лишь к увеличению вли-
яния на них Китая. На него 
наложены пошлины в 125%, 
на Вьетнам – 46%, Таиланд – 

36%, Индонезию  – 32%, 
Филиппины – 17%. Склады-
вается впечатление, что педа-
лирование в американских 
СМИ «угроз от аятолл» при-
звано отвлечь внимание 
от  приближающейся сто-
дневки Трампа. Кстати, его 
«фирменные» предвыборные 
кепочки MAGA («Сделать Аме-
рику вновь великой») произ-
ведены в том же Китае.

Неожиданная аналогия: 
Америка расколота почти 
50 на 50 едва ли не впервые 
после приговора в 1946-м 
«шпионам Сталина» чете 
Розенберг. Эмоции на тему 
«спящего Джо и  буйного 
Дональда» уже позади. Един-
ственное, что находит общий 
отклик, – две подвешенные 
потребности: в депортации 

преступников из числа неза-
конных эмигрантов и в раци-
онализации любой помощи 
иностранцам. Гренландия 
с  Канадой  – вне отдель-
ного интереса. Но рекорд-
ный в 1 триллион долларов 
военный бюджет США вызвал 
шок. На фоне внешнего долга 
США, ставящего под вопрос 
незыб  лемость доллара.

О восторге американцев 
по поводу рекорда хоккеиста 
Овечкина уже все сказано. 
Но в ряде СМИ искажен три-
умфальный возглас рекорд с-
мена: «Русские, мы сделали 
это!»  – вместо «русские» 
пишут «зрители». Мелкая 
месть. А на только что вер-
нувшегося из Вашингтона 
нашего представителя Дми-
триева вновь наложены 
рестрикции. И  почему 
встреча нашего посла Дарчи-
ева с чиновницей из команды 
Трампа прошла в  нашем 
стамбульском генконсуль-
стве? Либо мы не все знаем, 
либо Вашингтон – не лучшее 
место для контактов даже 
с послом России. Оптимизма 
это не внушает. Посмотрим, 
что принесет визит в Рос-

сию спецпосланника США 
Уиткоф  фа. Общее «медиавпе-
чатление»: много спонтан-
ной нервозности.

Европа продолжает удив-
лять. Вот перлы главного 
натовского начальника 
Рютте: «Россия не  сосед, 
а  угроза. Поэ тому линия 
фронта движется в непра-
вильном направлении». 
Здесь решение Таллина спи-
лить буквы «СССР» с канали-
зационных люков. В Латвии 
утвердили список демонти-
руемых советских мемориа-
лов, включая кладбищенские. 
Все – к 9 Мая и в дополне-
ние к снесенным памятнику 
Барклаю-де-Толли, табличке 
в  честь Пушкина и  бюсту 
Анны Керн.

Наконец о  главном 
для нас: СВО идет. Без литавр 
и видимого влияния на нее 
большой политики. Замы-
сел неизменен: полностью 
освободить четыре новых 
«конституционных» реги-
она, выгнать противника 
с  «канонической» терри-
тории России. Стратегиче-
ская задача – сделать так, 
чтобы от Украины не исхо-
дила угроза. Оставим опти-
мистам надежду на серьез-
ные подвижки к 80-летию 
Победы. В  связи с  этой 
датой актуальней напоми-
нание ФСБ о 47 предотвра-
щенных тер актах. В осталь-
ном не будем погружаться 
в новостной ха ос.
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Быстрей бы забрать из Риги библиотеку Пикуля.
Ведь Европа, привыкшая к вашингтонским дирек-
тивам, пока не знает, какая у нее степень свободы. 
И как ее реализовать.
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  МАРИЯ МЕЛЬНИКОВА /mariya.melnikova@spbdnevnik.ru/      ДМИТРИЙ ФУФАЕВ

Надежда Андреевна,  кто, 
как  и  при  каких обстоятель-
ствах предложил вам возглавить 
«Ленфильм»?

> Такое предложение мне поступило 
осенью прошлого года от Министер-
ства культуры РФ. К тому моменту 
я уже несколько месяцев занима-
лась финансовым аудитом на «Лен-
фильме», поэтому понимала, что сту-
дия находится в сложной ситуации. 
Конечно, предложение стало опре-
деленным вызовом для меня.

В распоряжении о назначении 
не было приставки «врио», что не 
только является кредитом доверия 
со стороны государства, но и нала-
гает серьезные обязательства. Пре-
жде всего речь о сохранении кино-
студии для города и страны – это 
тот наказ, который сегодня испол-
няют все сотрудники студии, мы 
чувствуем поддержку ветеранов 
«Ленфильма», кинематографистов 
и жителей города.

В 2021 году тогдашнее руководство 
«Ленфильма» заявляло, что студия 
окончательно расплатилась с дол-
гами. Однако до того, как вы воз-
главили «Ленфильм», студия проиг-
рала несколько судов и снова ушла 
в минус. Можете назвать точную 
сумму долгов на сегодня?

> Конкретную цифру я смогу назвать 
только после завершения аудита, 
который сейчас проходит. Значи-
тельные долговые обязательства 
были накоплены на протяжении 
последних нескольких лет. «Лен-
фильм» действительно имеет целую 
историю арбитражных дел.

В 2023 году началось достаточно 
крупное судебное дело с  компа-
нией «Кино Сити» (ее совладель-
цем является бывший гендиректор 
«Ленфильма» Эдуард Пичугин. Ком-
пания просит взыскать с киносту-
дии около 114,6 миллиона рублей. – 
Ред.). В тот момент суд принял обес-
печительные меры, в результате 
которых счета студии были заблоки-
рованы. Таким образом «Ленфильм» 
потерял возможность выполнять 

свои обязательства. Вся сложивша-
яся ситуация имела накопительный 
эффект, при котором долговая масса 
продолжает расти за счет штрафов, 
пеней и неустоек. «Ленфильм» ведет 
переговоры с «Кино Сити» о раз-
личных вариантах урегулирования 
конфликта в рамках мирового согла-
шения. Мне бы хотелось отметить 
лояльность как крупнейшего кре-
дитора, так и остальных. Все пони-
мают сложность нашего положения, 
настроены на мирное урегулирова-
ние процессов и сохранение студии 
для города.

Компания «Радмир», которая 
попросила Арбитражный суд 
Санкт-Петербурга и Ленинградской 
области признать «Ленфильм» бан-
кротом, тоже лояльна?

> Эта компания из  Ростова-на-
Дону делала металлоконструк-
ции для нашего центра реквизита 
в поселке Федоровское. Работы были 
выполнены добросовестно и в срок. 
«Ленфильм» своевременно обслу-
живал этот долг до момента блоки-
ровки счетов.

Мы уже несколько раз провели 
переговоры с руководством компа-
нии «Радмир» и сошлись на подпи-
сании мирового соглашения в суде. 
Думаю, все будет хорошо.

У вас есть какой-то план по выве-
дению студии из кризиса?

> Когда я возглавила студию, глав-
ной моей задачей было разобраться, 
почему «Ленфильм» в который раз 
оказывается у края пропасти.

Мы все хорошо помним, какое вни-
мание и поддержку оказал студии 
президент нашей страны, – сту-
дия получила значительные сред-
ства, начались ремонтные работы, 
заку палось оборудование, были 
решены многие проблемы. Вместе 
с тем анализ показал, что эффек-
тивность государственных вложе-
ний могла быть значительно выше: 
последние десятилетия операцион-
ная деятельность приносила студии 
не прибыль, а убытки. Любые вспле-
ски доходов фиксировались только 
на фоне прямой помощи государства 

либо после продажи тех или иных 
активов предприятия.

Очевидно, прежде чем говорить 
о каких-то стратегиях, нужно ста-
билизировать внутреннюю ситуа-
цию. Если мы просто закроем дол-
говые обязательства, не изменив 
систему работы студии, не  сба-
лансировав доходную и  расход-
ную части, то  «Ленфильм» рано 
или поздно снова окажется у края. 
Хотелось бы отметить, что производ-
ство фильмов в условиях рыночной 
экономики – бизнес с высокой долей 
риска. Из чего мы делаем вывод, 
что «Ленфильму» нужен такой меха-
низм работы, при котором стабиль-
ный доход будет равен совокупным 
расходам, а в идеале – превышать их. 
Хозяйственная деятельность студии 
состоит не только из собственного 
кинопроизводства. Зарабатывать 
«Ленфильм» может и предоставле-
нием услуг сторонним кинокомпа-
ниям, продажей прав на фильмы, 
предоставляя в аренду помещения 
профильным организациям, раз-

вивая экскурсионно-выставочную 
деятельность и так далее.

Мы по  просьбе Росимущества 
и Министерства культуры РФ рас-
смотрели варианты выведения «Лен-
фильма» из кризиса и подготовили 
четыре модели финансового оздоров-
ления. Министерство культуры полу-
чило этот документ еще в январе 
этого года. В ходе переговоров мы 
остановились на одной из моделей 
и сейчас проходим этап согласо-
ваний с Министерством финансов, 
Федеральной налоговой службой 
и Рос имуществом. Как только доку-
мент будет окончательно согласован, 
мы расскажем о нем.

В нем укрупненно изложена стра-
тегия творческого развития киносту-
дии, которая состоит из шести моду-
лей. Первый и главный блок – сохра-
нить «Ленфильм», причем так, чтобы 
он остался кинофабрикой, государ-
ственной студией, которая работает 
в интересах наших граждан, сни-
мает качественные фильмы. Все это 
возможно сделать с учетом утверж-
денных на государственном уровне 
целей и задач для сферы культуры: 
сохранения традиционных ценно-
стей, бережного отношения к нашей 
истории, патриотического воспита-
ния молодежи. Уже сейчас повышаем 
финансовую устойчивость, пони-
маем, какие этапы модернизации 
всего кинопроизводственного про-
цесса необходимо выполнить. Все 
это позволит создать благоприятную 
творческую и конкурентную среду, 
повысить эффективность проката 
производимых студией фильмов.

Ваш план финансового оздоровле-
ния предполагает продажу корпу-
сов и другой недвижимости сту-
дии? Или сдачу отдельных кор-
пусов в долговременную аренду 
сторонним коммерческим орга-
низациям, например магазинам 
или ресторанам?

> Однозначно нет. Более того, 
в  начале февраля мы вывели 
достаточно крупный блок помеще-
ний из-под коммерческой аренды. 
На освободившееся место пришел 

Сегодня старейшая киностудия России находится в сложной экономической 
ситуации. Ее генеральный директор Надежда Андрющенко рассказала
«Петербургскому дневнику» о выходе из кризиса, о фильмах, работа над кото-
рыми подходит к концу, и о кузнице кадров для молодых кинематографистов.

«Сохранить «Ленфильм», чтоб ы он остался кинофабрикой»

Проект «Ленфильм-клуб» успешно идет 
с 2017 года, и в этом году нам захотелось 
предложить посетителям что-то новое. 
Мы впервые проведем его летом 
под открытым небом. Минкультуры идею 
поддержало. Как только будут опреде-
лены сроки и программа, мы обязательно 
расскажем вам об этом подробнее.

ЭКСКЛЮЗИВ!
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«Сохранить «Ленфильм», чтоб ы он остался кинофабрикой»
профильный арендатор – Высшая 
школа режиссеров и сценаристов. 
У нас запланирован ряд совместных 
проектов по обучению студентов 
по направлению «кинематография».

Сегодня мы отдаем предпочтение 
только профильным арендаторам 
либо творческим командам, имею-
щим отношение к киноиндустрии 
и творчеству. В рамках производ-
ственных договоров у нас арендуют 
помещения 18 сторонних продак-
шенов. Команда делает все, чтобы 
расширить круг партнеров по кино-
производству и сделать более доступ-
ными эти услуги на студии.

Наша исходная позиция четко 
обозначена в том, что «Ленфильм» – 
это государственная студия, и пре-
жде всего она должна работать 
в интересах тех смысловых концеп-
ций и ценностей, которые сформи-
рованы на государственном уровне.

Если судить по открытой информа-
ции, вы минимум дважды лично 
встречались с министром культуры 
Ольгой Любимовой. Она поддер-
жала ваш план спасения студии?

> Да, Ольга Борисовна пригласила 
меня, и мы смогли очень подробно 
обсудить реальные проблемы «Лен-
фильма»: с чем мы сталкиваемся 
сегодня, какие вопросы должны 
решить в ближайшее время.

Мы действительно нашли под-
держку со стороны министерства, 
и она ощутима. А главное – эта под-
держка дает уверенность в  том, 
что  государство заинтересовано 
в  преобразовании «Ленфильма» 
в эффективно работающую кино-
студию. Для нас это очень важно, 
мы вдохновлены этим ощущением 
и общей задачей.

Не могу не отметить и поддержку 
городской администрации в нашей 
работе по формированию антикри-
зисной модели студии. Вместе мы 
сейчас делаем все, чтобы подго-
товить плацдарм для реализации 
новой стратегии развития студии.

Давайте проясним ситуацию с Федо-
ром Бондарчуком. В конце января 

стало известно, что он покинул пост 
председателя совета директоров 
«Ленфильма», однако на вашем 
сайте он до сих пор его возглавляет.

> Росимущество не предоставило нам 
никаких документов о том, что Федор 
Бондарчук больше не занимает дан-
ный пост. Как только у нас появятся 
соответствующие бумаги, мы попра-
вим информацию на сайте.

Ранее на студии была принята кон-
цепция, что «Ленфильм» должен 
стать кузницей молодых кинема-
тографистов. Судя по всему, она 
сохраняется.

> Да, мы подхватили эту идею, 
потому что опытные кинематогра-
фисты должны помогать начинаю-
щим. 2 апреля лаборатория «Лен-
фильм-дебют» открыла прием зая-
вок на четвертый сезон. Я уверена, 
что осенью к питчингам (презента-
циям сценариев для поиска инвесто-
ров. – Ред.) будут готовы 10 хороших 
проработанных сценариев полно-
метражных фильмов.

«Ленфильм-дебют» уже пока-
зал свою эффективность. Только 
в 2024 году трое учеников лабора-
тории получили гранты Минкуль-
туры на создание полнометражных 
фильмов: Никита Грушин с проектом 
«Новый дом», Нина Волова с карти-
ной «Фейерверки днем» и Клава Кор-
шунова с фильмом «Ваня», съемки 
которого уже начались.

Выпускники лаборатории про-
шлых сезонов уже начали собирать 
награды за свои фильмы. Так, Сергей
Овечко за фильм «Северная стан-
ция» получил две награды на меж-
дународном фестивале «Дух огня»: 
приз гильдии кинооператоров имени 
Павла Лебешева за лучшую опера-
торскую работу и приз имени Алек-
сандра Абдулова за лучшую женскую 
роль. Участник второй лаборатории 
Артем Тумаков получил денежный 
сертификат на завершение съемок 
фильма «А как правильно?» тоже 
на фестивале «Дух огня».

Минкультуры и Минобразования 
поддержали нашу идею по созданию 

учебного комплекса для студентов 
киновузов новых регионов России 
на базе Учебного центра киносту-
дии «Ленфильм». Проект еще в раз-
работке, но пока мы видим это так: 
сначала наши специалисты ведут 
удаленные курсы, а затем студенты 
приезжают в Петербург и защищают 
свои дипломы у нас.

«Ленфильм» будет участвовать 
в создании бесплатной киношколы 
имени режиссера Виталия Мельни-
кова для школьников в Ханты-Ман-
сийском автономном округе. Школа 
начнет работать уже в сентябре этого 
года сразу на двух площадках: в Хан-
ты-Мансийске и Сургуте. Мы пока 
прорабатываем, как именно «Лен-
фильм» будет участвовать в работе 
школы. Вероятно, наши сотрудники 
будут вести занятия в онлайн-ре-
жиме, возможно, кто-то непосред-
ственно отправится в ХМАО.

Сейчас у «Ленфильма» есть в работе 
свои картины?

> Конечно. Мы активно ищем 
прокатчика для драмы «Послед-
няя цена» (18+), которая собрала 
18 наград на разных фестивалях. 
Завершены съемки проекта «Ганди 
молчал по  субботам». В  данный 
момент  он находится в периоде 
постпродакшен.

Завершено производство сказки 
«Ворожея» (6+) и триллера «Моно-
хром». Они сданы в  Госфильмо-
фонд и находятся на стадии под-
писания документов по приемке 
в Минкультуры. Также киностудия 
работает над рядом документальных 
фильмов: «Одна память на двоих», 
«Однажды в Ленинграде», «Сестры» 
и «Максимум».

В работе два совместных проекта. 
«Остров Арарат», который на этапе 
съемок назывался «Снег пригнул 
бамбук», находится у нас в приемке. 
Это наше совместное производство 
с Арменией. Также мы совместно 
со студией «КиноОко» завершаем 
исторический фильм «Остров Сухо».

А у вас есть в работе проекты, кото-
рые вы только готовите к питчингам?

> Конечно, уже сейчас на студии 
организована работа по формиро-
ванию банка сценариев, творческих 
идей и проектов. Мы активно рабо-
таем с режиссерами, сценаристами, 
продюсерами. Есть интересные 
предложения по авторским дебю-
там, по документальным и игро-
вым фильмам. Надеемся, что ряд 
фильмов получат государственную 
поддержку уже в этом го ду.

В марте 1914 года был учрежден Воен-
но-кинематографический отдел Скобелев-
ского комитета. Он в 1918-м превратился 
в Петроградский кинокомитет, затем 
в Севзапкино, а в 1934 году получил 
название «Ленфильм».
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В петербургском Театре юных зрителей (ТЮЗ) имени А. А. Брянцева режиссер Тимур Кулов гото-
вит постановку «Красавица», посвященную бегемотихе и ее смотрительнице в годы блокады 
Ленинграда. Он рассказал, почему эта история в наши дни остается актуальной.

Тимур, в  ТЮЗе прошли пре-
мьерные показы вашего спекта-
кля «На рассвете» (16+) – силь-
ной и по-человечески страшной 
истории. Расскажите об  этой 
постановке.

> Несколько лет назад я посмо-
трел знаменитый фильм Роберта 
Олдрича «Что случ илось с Бэби 
Джейн?» (12+). История конфликта 
двух сестер, Джейн и Бланш Хад-
сон, показалась мне очень инте-
ресной. Это только на  первый 
взгляд кажется, что она про Голли-
вуд, про какие-то актерские амби-
ции и призрачную славу, которая 
быстро утекает. Для меня эта исто-
рия о семье, о том, как мы не можем 
принять и простить своих близ-
ких по причинам, о которых даже 
не помним. Шлейф этих обид есть, 
наверное, во  всех семьях. Поэ-
тому такая непроговоренная боль 
сидит и отзывается практически 
в каждом зрителе. И я надеюсь, 
что, может быть, он еще успеет 
внимательно посмотреть на все 
другими глазами.

Как вы решились поставить эту 
историю в ТЮЗе и почему именно 
сейчас?

> История показалась мне очень 
сценичной. Считаю, что именно 
сейчас все совпало: правильный 
актерский состав, где удалось сое-
динить два поколения – опытных 
Антонину Введенскую и Татьяну 
Ткач и молодых ребят Глеба Бори-
сова и Анастасию Малахову.

Время, когда нам нужно дру-
гими глазами посмотреть друг 
на  друга, когда нужно проще-
ние и понимание. Не случайно 
спектакль мы назвали «На рас-
свете», чтобы оставалась какая- 
 то надежда, как бы пафосно это 
ни звучало.

Очень важно, что эта трагедия 
идет именно в Театре юных зри-
телей, потому что все начинается 
в детстве.

К этому спектаклю вы сделали 
свою инсценировку. К гоголев-
скому «Носу» (16+), который 

получил массу наград, тоже. Это 
для вас принципиально важно?

> Я считаю, что можно перенести 
время действия, что-то дописать 
и даже немножко творчески похули-
ганить с текстом, потому что спек-
такль ставишь ты. Другое дело, надо 

хорошо знать материал и уже на его 
основе лепить что-то свое.

Я очень люблю сочинительский 
театр. Беру автора за основу и сочи-
няю вокруг свои миры и вселен-
ные. Например, спектакль «Шобага» 
(«Жребий») (12+) был основан 
на реальных беседах с сельскими 
жительницами татарских деревень, 
которые рассказали нам истории 
своей жизни. Его мы привозили 
на тюзовский фестиваль в 2021 году.

А  недавно фестиваль вашего 
имени – «Кулов-фест» – прошел 
в Пскове. Какие у вас ощущения?

> Вы знаете, когда руководители 
Псковского театра драмы Дмитрий 

Месхиев и Андрей Пронин предло-
жили мне провести такой фести-
валь, я немножко опешил. А когда 
известный театровед из Казани 
Нияз Игламов давал лекцию «Тимур 
Кулов – режиссер меж двух куль-
тур», у меня вообще было очень 
необычное ощущение. Я не смог 
сидеть в зале и вышел. Но, с дру-
гой стороны, не надо кокетничать, 
это, наверное, в какой-то степени 
закономерно. Был пройден опре-
деленный путь, и надо правильно 
все проанализировать.

Потом, признаюсь, мне очень 
хотелось, чтобы спектакли посмо-
трели мои дочери. Чтобы они 
поняли, куда постоянно папа 
уезжает.

И какова география ваших 
постановок?

> Если коротко, то от юга 
до севера. У нас огром-
ная страна, разные 
регионы и разные теа-

тры, каждый со  своим 
колоритом и  специфи-

кой. И я благодарен судьбе 
за то, что у меня есть такая 

возможность.

Кто-то из театров уже пытался вас 
заполучить? И почему вы выбрали 
ТЮЗ?

> Были моменты. Но  прежде, 
чем на что-то решиться, ты все 
взвешиваешь. Это всегда непростой 
путь. Я учился на актера в Казани, 
на  режиссера в  Москве. Когда 
поступило предложение от петер-
бургского ТЮЗа, это для меня ока-
залось неожиданным. До  этого 
не было никаких связей с горо-
дом! Но я счастлив, что у нас есть 
взаимопонимание с руководством 
ТЮЗа, с его труппой.

Что сегодня у вас в творческом 
багаже?

> Сейчас я занимаюсь совершенно 
необычной, забытой пьесой Лео-
нида Андреева «Не убий, или Каи-
нова печать» (12+). Это история 
двух людей, которые решили убить 
миллионера, разбогатеть и таким 
образом подняться по социальной 
лестнице. Круто, да? Этот спек-
такль я делаю в Пскове.

А  в  ТЮЗе я  готовлю «Краса-
вицу». Это авторская работа, сей-
час я пишу пьесу. Она будет камер-
ной и расскажет про бегемотиху 
и ее смотрительницу в Ленинград-
ском зоопарке во время блокады. 
Это должна быть история о любви 
и спасении.

Почему история про Красавицу 
так актуальна?

> Потому что сегодня, как никогда, 
важно умение сохранить чело-
веческое в  самых предельных 
обстоятель ствах.

«Я очень люблю сочинительский 
театр»

  МАРИНА АЛЕКСЕЕВА /marina.alexeeva@spbdnevnik.ru/     ПРЕДОСТАВЛЕНО ПРЕСС-СЛУЖБОЙ ТЮЗА ИМЕНИ А. А. БРЯНЦЕВА

«Я думаю, к театру надо в первую очередь 
честно относиться. Делать то, что ты по-на-
стоящему хочешь. С теми людьми, с кото-
рыми ты хочешь работать. Директор ТЮЗа 
Светлана Васильевна Лаврецова абсолютно 
открыта к новым веяниям и экспериментам».

ких по причинам, о которых даже 
не помним. Шлейф этих обид есть, 
наверное, во  всех семьях. Поэ-
тому такая непроговоренная боль 
сидит и отзывается практически 
в каждом зрителе. И я надеюсь, 
что, может быть, он еще успеет 
внимательно посмотреть на все 

Как вы решились поставить эту 
историю в ТЮЗе и почему именно 

История показалась мне очень 
сценичной. Считаю, что именно 
сейчас все совпало: правильный 
актерский состав, где удалось сое-
динить два поколения – опытных 
Антонину Введенскую и Татьяну 
Ткач и молодых ребят Глеба Бори-

хорошо знать материал и уже на его 
основе лепить что-то свое.

Актеры Анна 
Лебедь и Дмитрий 

Ткаченко в спектакле 
«Нос», поставленном 

Тимуром Куловым.
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Интересный концерт, театральные фестивали для детей 
и взрослых, премьеры спектаклей – о культурных
событиях этой недели расскажет
наш обозреватель.

НЕДЕТСКИЕ 
ТЕМЫ
XXII Всероссийский фести-
валь театрального искусства 
для детей «Арлекин» начинается 
сегодня. В первый вечер на сце-
не театра «Зазеркалье» – спек-
т акль из Великого Новгорода. 
«Зима, когда я вырос» (12+) – по-
становка Новгородского театра 
для детей и молодежи «Малый» 
по одно именной книге (12+) 
Петера ван Гестела. Действие 
происходит в 1947 году в Ам-
стердаме. Внезапно возникшая 
дружба между Томасом, Питом 
и Бет помогает им пережить 
одиночество. А 16 апреля в «За-
зеркалье» можно посмотреть 
спектакль Воронежского театра 
кукол им. В. А. Вольховского 
«Похороните меня за плин-
тусом» (16+). Его поставил 
главный режиссер Большого 
театра кукол Руслан Кудашов 
по одноименной книге (18+) 
Павла Санаева. Это постановка 
на тему принятия человека с его 
несовершенством.

ВСЕМ НУЖНЫ ДОБРЫЕ СКАЗКИ

ИСПОЛНЯЯ 
ДЕСЯТНИКОВА
В Театре на Разночинной 18 апреля 
в 20:00 прозвучит музыка извест-
ного российского композитора 
Леонида Десятникова (16+). Артисты 
творческого объединения mader 
nort и солисты камерного оркестра 
«Дивертисмент» исполнят избран-
ные сочинения композитора, в том 
числе редко звучащий вокальный 
цикл «Идиш». В программе: «Отзвуки 
театра» (для фортепиано), «Как ста-
рый шарманщик» (для скрипки 
и фортепиано), «Вариации на обре-
тение жилища» (для виолончели 
и фортепиано), «Идиш» (для сопрано 
и струнного квартета). Исполнители: 
Тамара Котоменкова (сопрано), Илья 
Иофф (скрипка), Лидия Ковален-
ко (скрипка), Вячеслав Агабеков 
(альт), Илья Измайлов (виолончель), 
Владислав Федоров (фортепиано), 
Ярослав Коваленко (фортепиано). 
В концерте будут показаны фраг-
менты документального фильма 
«Ленечка» (12+) (2023, режиссер Ре-
ната Джало) и интересные моменты 
интервью композитора разных лет.
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ПУШКИН И НЕ ТОЛЬКО
На этой неделе стартует еще VI Театральный 
фестиваль LOFT. Десять спектаклей, соста-
вивших его афишу, покажут на Большой сцене 
Театра на Васильевском и на площадке «Сцена 
ЛОФТ» (пл. Стачек, 4). Открытие состоится 
18 апреля на основной площадке премьерой 
«Борис Годунов» (18+) в постановке Руслана 
Нанавы. В 2024 году мы отметили 225-летие 
со дня рождения А. С. Пушкина, и команда 
Театра на Васильевском напоминает еще о не-
скольких датах: в 2025 году трагедии «Борис 
Годунов» исполняется 200 лет, 155 лет назад 
ее впервые поставили на сцене. 420 лет назад 
закончилось правление Бориса Годунова – 
особой исторической личности, стоявшей меж 
двух династий, Рюриковичей и Романовых.
19 апреля на «Сцене ЛОФТ» можно увидеть 
спектакль Театра на Таганке «Про маму» 
(16+). Это постановка по мотивам сценария 
Натальи Рязанцевой, который лег в основу 
фильма Киры Муратовой «Долгие проводы» 
(12+) 1971 года. Режиссер Александр Карпу-
шин из всех героев фильма оставил на сцене 
двух главных – маму и сына. Их играют Елена 
Оболенская и Сергей Кирпиченок.

В Небольшом драматическом театре 
19 и 20 апреля состоится премьера 
сказки для взрослых «Лада, или Радость» 
(16+). Режиссер Евгений Карпов взял 
за основу постановки роман Тимура 
Кибирова о собаке Ладе (16+), которую 
нерадивые хозяева оставили зимовать 
в заброшенной деревне с тремя ее обита-
телями. Творческая команда спектакля 
создает зарисовку на общечеловеческую 
тему. Это почти притча о том, как в ма-
ленькой, забытой богом деревне, вдали 

от большого мира, течет жизнь людей 
с их горестями и радостями, ценностями 
и потерями. Работая этюдным методом, 
авторы постановки раскрывают биогра-
фию каждого персонажа шире, чем это 
прописано в книге, рисуют портреты 
маленьких людей большой земли. Через 
их характеры и взаимоотношения они 
говорят о верности, взаимовыручке, бла-
городстве, честности, смелости. И даже 
в деревне в три дома есть смысл жизни, 
если человеку есть кому отдать лю бовь.
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Фантастический блокбастер «Кракен» 
(12+) о противостоянии российских моря-
ков-подводников и монстра из океанских глу-
бин выйдет в широкий прокат 17 апреля.

Про 
чудовище
и людей

ЭТО КАРТИНА о спасении эки-
пажа российского подводного 
крейсера, который внезапно 
исчез со всех ра даров.

ЧЕЛОВЕЧЕСКАЯ ИСТОРИЯ
На  поиски отправляется 
экипаж под командованием 
Виктора Воронина, которого 
играет Александр Петров. 
Для него это личная миссия, 
ведь пропавшей субмари-
ной командовал его старший 
брат. В ходе поисков экипаж 
сталкивается с чудовищем, 
которое много лет пряталось 
в морских глубинах.

«Над фильмом мы работали 
почти 3,5 года. В нем много 
компьютерной графики. Мы 
долго создавали образ Кра-
кена: изучали жизнь в воде, 
смотрели разные фильмы. 

Однако, несмотря на жанр, 
у нас получилась в первую 
очередь человеческая исто-
рия», – рассказал режиссер 
Николай Лебедев.

ФИЛЬМ ДЛЯ СЫНА
Помимо Александра Петрова 
в фильме снимались и другие  
известные актеры, например 
Виктор Добронравов, Алексей 
Гуськов и Сергей Гармаш.

«Сложился прекрасный 
актерский ансамбль. Напри-
мер, Александр Петров тон-
кий и умный актер. Он един-
ственный из артистов успел 
посм отреть фильм до  зри-
тельской премьеры 10 апреля 
в кинотеатре «Аврора». Они 
с женой посмотрели фильм, 
уехали в роддом, а на сле-
дующий день у них родился 

сын», – уточнил режиссер. 
Александр Петров отметил, 
что «Кракен» предназна-
чен для зрителей не младше 
12 лет: «Через годы я обяза-
тельно покажу этот фильм 
сыну. Уверен, что и тогда он 
не потеряет актуальности». 

Продюсер фильма Никита 
Михалков добавил: «Это 
не просто качественный блок-
бастер. Наша страна долго 
существовала в цензуре, что 
не помешало создать вели-
кий советский кинематограф. 
Потом, без цензуры, появи-
лись картины, унижающие 
человеческое достоинство. 
А сегодня, во время спецопе-
рации, когда мы единствен-
ные в мире против чудовищ-
ной силы, такие фильмы осо-
бенно важны».

 МАРИЯ МЕЛЬНИКОВА /mariya.melnikova@spbdnevnik.ru/  
 КАДРЫ ИЗ ФИЛЬМА «КРАКЕН», РЕЖ. Н. ЛЕБЕДЕВ, 2025 Г.

Такие фильмы важны для само-
осознания, уважения к себе и к тем, 
кто защищает страну. Та воля 
и сила, которые есть в фильме, 
будут помогать зрителям пережи-
вать то, что происходит сейчас.

НИКИТА МИХАЛКОВ, председатель Союза 
кинематографистов России, народный артист РФ, 

продюсер фильма

Лицензия Л041-01148-78/00371169 от 25.04.2014, ООО «Проксимед». Все условия акции по телефону 716-46-77. Реклама. Распечатка снимка УЗИ - 50 руб. *Подробности эффекта процедур уточняйте у лечащего врача.

ИМЕЮТСЯ ПРОТИВОПОКАЗАНИЯ. НЕОБХОДИМА КОНСУЛЬТАЦИЯ СПЕЦИАЛИСТА

6. Диагностика боли в суставах
(плечевой, локтевой, лучезапястный, тазобедренный, 
коленный, голеностопный)

• УЗИ выбранного сустава
• Консультация специалиста (стаж 23 года)

10. Диагностика стопы 
(боль, онемение, отек, затрудненная ходьба)

• УЗИ стопы (обе стопы)
• Консультация специалиста (стаж 23 года), 

назначение лечения

1. Ударно-волновая терапия (УВТ) – 
безоперационное лечение пяточной шпоры
(устранение боли,воспаления,размягчение солевых 
отложений)
Преимущества УВТ:
-безопасность
-снятие боли после первой процедуры
-отказ от приема обезболивающих препаратов

• Процедура УВТ (новое мощное 
оборудование)

• Консультация врача (стаж более 20 лет)
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5. Диагностика и лечение новообразований кожи
1)  Консультация дерматолога-онколога 

(стаж 22 года) + дерматоскопия 
новообразований кожи (до 2 ед)

2)  Лазерное удаление новообразований

3. Комплексная диагностика женского здоровья
(диагностика бесплодия, новообразований малого таза: 
миомы матки, кист яичников, эндометриоза, полипов 
эндометрия и др.)

• УЗИ матки, яичников, придатков 
(трансабдоминально и транвагинально)

• Консультация врача (стаж более 20 лет) 

2. Комплексное обследование щитовидной железы
(слабость, быстрая утомляемость, выпадение волос, 
избыточный вес, учащенное или замедленное сердцебиение)

• УЗИ щитовидной железы и регионарных лимфоузлов
• Анализы на гормоны щитовидной железы 

ТТГ, АТ-ТПО
• Консультация эндокринолога, (стаж более 20 лет) 

8. Комплексное обследование пищеварительной 
системы (боли, тошнота, тяжесть, проблемы со стулом и т. д.)

• УЗИ органов брюшной полости: печень, желчный пузырь, 
поджелудочная железа, селезёнка, основные сосуды

• УЗИ 12-ти перстной кишки
• УЗИ желудка
• Консультация врача

4. Диагностика сердца (выявление пороков, тромбов 
и других патологий)

• УЗИ сердца (эхокардиография)
• Консультация кардиолога

9. Диагностика причин головных болей 
нестабильного давления, головокружения, 
профилактика нарушений мозгового 
кровообращения.

• Дуплексное сканирование магистральных сосудов 
брахиоцефальных артерий шейного отдела позвоночника

• Дуплексное сканирование магистральных сосудов 
брахиоцефальных артерий головы

• Консультация невролога 
(стаж более 20 лет) 

7. Диагностика сосудов шейного отдела 
позвоночника (при головных болях, головокружении, 
ухудшения слуха и зрения)

• Дуплексное сканирование магистральных 
сосудов шейного отдела позвоночника

• Консультация невролога (стаж более 20 лет) 

!

!

!5 000 руб. 
2 200 руб.

4 350 руб. 
2 390 руб.

4 500 руб. 
2 500 руб.

! 3 450 руб. 
1 290 руб.

4 300 руб. 
1 850 руб.

3 140 руб. 
1 290 руб.от 300 руб.

1 450 руб.

Запись по тел. 
горячей линии 716-46-77
с 10:00 до 20:00. Выходной: воскресенье

4 690 руб. 
2 390 руб.

5 950 руб. 
 2 490 руб.

3 650 руб. 
1 490 руб.
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